

PALABRAS DEL EMBAJADOR

Estimados lectores:

Agosto es, usualmente, el mes en el que una buena parte de los mexicanos toman vacaciones por coincidir con las vacaciones escolares de verano. Espero que si ustedes viajan a México o sus familiares y amigos vienen a visitarlos, tengan unas vacaciones muy agradables. Si van a viajar a nuestro país, recuerden consultar la Guía Paisano, en la que encontrarán información de utilidad para su ingreso y estadía en México, y si alguien viene a visitarlos, invítenlos a consultar la Guía del Viajero que los apoyará para planificar su viaje, y a registrarse en el Sistema de Registro para Mexicanos en el Exterior que tiene como propósito facilitar la comunicación entre la embajada y los mexicanos en el extranjero en caso de emergencia. Pueden hacer clic en los hipervínculos citados para acceder a todas estas herramientas que el gobierno mexicano ofrece. ¡Viajemos seguros!

Agosto es para la embajada de México un mes de cambios. Como ustedes saben, los diplomáticos del Servicio Exterior Mexicano están sujetos a rotación por lo que periódicamente el equipo de la embajada se modifica. En este mes diremos hasta pronto a nuestro colega Óscar Holguín González, quien por cuatro años atendió con esmero y dedicación la sección de asuntos jurídicos, políticos y de prensa y quien se traslada a nuestra misión ante la Organización de Estados Americanos. En su lugar llegará Rodrigo Álvarez Tenorio, quien viene de nuestra embajada en Nigeria. Recibiremos también a Andrea Huerta Cruz quien, proveniente de nuestra embajada en la India, se incorporará a nuestra sección de Asuntos Económicos, Comerciales y de Cooperación. A todos ellos les deseo mucho éxito en sus nuevas encomiendas. Sean bienvenidos Rodrigo y Andrea. Muy buen viaje y muchos éxitos le deseo con gratitud a Óscar, a nombre propio y de todos sus colegas de la embajada

Finalmente, quiero comentarles que nuestra embajada, con mucho pesar, recibió la noticia, de todos conocida, del asesinato de nuestra joven compatriota María Trinidad Matus Tenorio, quien visitaba Costa Rica. Comparto con ustedes, querida comunidad, que la embajada dio atención desde el primer momento a los deudos de María Trinidad con la finalidad de hacer menos pesadas las gestiones correspondientes y tuve la oportunidad de expresarles, a nombre de todos los mexicanos que vivimos en Costa Rica, nuestro más sentido pésame. Debo decir que las autoridades de Costa Rica han sido diligentes y brindado apoyo en todo momento. Daremos un seguimiento puntual a las acciones de las autoridades judiciales competentes a fin de que este lamentable caso se esclarezca, se haga justicia y no se repita nunca más un hecho de esta naturaleza. México y Costa Rica comparten su preocupación por el crecimiento de la violencia en contra de las mujeres y hacen esfuerzos para erradicar este despreciable fenómeno. Descanse en paz María Trinidad.

Embajada de México

Avenida 7, número 1371

(50 mts. Este de la Casa Amarilla)

Tel. (+506) 2257 0633

Sección consular

Calle 41, entre avs. 10 y 12

Bo. Los Yoses

(250 mts. Sur de la agencia *Hyundai*)

Instituto de México

Calle 41, entre avs. 10 y 12

Bo. Los Yoses

(250 mts. Sur de la agencia *Hyundai*)



Emb. Melquiades Morales Flores



Estemos en contacto:



¿QUÉ PASA EN MÉXICO?

DÍA INTERNACIONAL DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS

Desde el 23 de diciembre de 1994, cuando la Asamblea General de las Naciones Unidas estableció el 9 de agosto como el día Internacional de los pueblos indígenas, México instauró en sus instituciones y escuelas actividades cívicas y culturales para impulsar el respeto, el desarrollo y el reconocimiento al legado de los pueblos indígenas en nuestro país. Por ello México sostiene una política para convertirse en una nación pluricultural sustentada en sus pueblos originarios. El día Internacional de los Pueblos indígenas es una reafirmación de la diversidad, de la acción institucional y de la fuerza del Estado para proteger los derechos de los Pueblos Indígenas. Que éste sea un día que nos lleve a la reflexión y el reconocimiento de que existe una gran deuda de nuestro país para con los indígenas y que todavía quedan retos enormes para garantizarles la igualdad de oportunidades para todos los mexicanos.



ACUEDUCTO DEL PADRE TEMBLEQUE.



¿Sabías que en México está la obra de ingeniería hidráulica colonial más importante de América? El Complejo Hidráulico del Acueducto del Padre Tembleque transportaba agua desde los manantiales del cerro Tecajete, en Hidalgo, hasta Otumba y Zempoala, en el Estado

de México. Tiene 48.22 kilómetros de longitud y lo conforman muros, columnas, cajas de agua, abrevaderos, aljibes, apantles, tuberías de cerámica y puentes y cuya construcción fue dirigida por fray Francisco de Tembleque. El 95% por ciento del acueducto es subterráneo pero tiene seis secciones aéreas, la cuales están en la Hacienda de Tecajete, la Hacienda de Nuestra Señora de Guadalupe-Arcos, así como en las comunidades de Acelotla, San Pedro, San Marcos en Otumba y Santiago Tepeyahualco que se distingue por los 68 arcos que se extienden en 904 metros. El Acueducto del Padre Tembleque, que ya no se encuentra en funcionamiento, combinó la ingeniería romana en sistemas hidráulicos y las técnicas mesoamericanas. Para conocer más de esta impresionante obra haz clic en la imagen.

MÉXICO GANA MÁS DE 300 MEDALLAS EN BARRANQUILLA



México se coronó campeón de los juegos Centroamericanos y del Caribe Barranquilla 2018 luego de conseguir 341 medallas: 132 de oro, 118 de plata y 91 de bronce.

Al revisar el medallero, ganaron más las mujeres mexicanas: lograron medallas 166 mujeres, 122 hombres y 21 grupos mixtos. Tan poderosa ha sido la presencia de las mexicanas, que aun si hubieran participado solas estarían en el tercer lugar del medallero. La mejor participación de México en los Juegos Centroamericanos y del Caribe fue en 2010, en Mayagüez, Puerto Rico, donde hubo 384 medallas: 133 de oro, 129 de plata y 122 de bronce. ¡Felicidades a todos los mexicanos y mexicanas que nos representaron en estas justas!

NATALICIO DE EMILIANO ZAPATA

Noveno hijo de Gabriel Zapata y Cleofas Salazar, Emiliano Zapata nace el 8 de agosto de 1879, en San Miguel Anenecuilco, distrito de Ayala, Morelos. Sus padres se dedicaron a la producción



de sus propias tierras, y a la venta y compra de animales. Recibió una escasa educación que llegó hasta nivel primaria. Con tan sólo 16 años de edad, se enfrentó a la pérdida de su madre y, once meses después, de igual forma perdió a su padre. Con ello Zapata heredó el patrimonio de sus padres, suma que le fue suficiente para abstenerse de prestar servicios de peón en alguna hacienda y crecer con otras oportunidades que lo llevarían a unirse al movimiento político que buscaba defender la tierra de los campesinos morelenses del maltrato de los hacendados porfiristas. Fue también un estudioso de las leyes y los derechos de los campesinos en torno a la tierra, lo cual lo llevó finalmente a encabezar enfrentamientos para proclamar el Plan de Ayala que apoyaba los anhelos de los campesinos al llamado de ¡Tierra y libertad!

MÉXICO Y COSTA RICA TRABAJANDO JUNTOS

EXPERTO DE LA UNAM BRINDA ASESORÍA AL INA

Como parte del proyecto de cooperación entre la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y Instituto Nacional de Aprendizaje (INA) titulado *Elaboración de un material compuesto a partir del aprovechamiento de residuos de madera (aserrín) y plástico para su aplicación en la industria del mueble*, el Dr. Alberto Rosas Aburto de la UNAM, impartió una asesoría a funcionarios del Laboratorio de Química del Centro Nacional Especializado en Industria Gráfica y Plástico del INA. Dicho proyecto tiene como objetivo, elaborar y caracterizar un material compuesto con residuos de polietileno (PE) con madera (aserrín) a partir de desechos generados en el INA, para su aplicación en el proceso productivo de la industria del mueble. Cabe destacar que esta iniciativa forma parte del Programa de Cooperación Técnica y Científica entre México y Costa Rica 2016-2018.



BECAS DE EXCELENCIA DEL GOBIERNO DE MÉXICO PARA EXTRANJEROS 2019

¡Ya se encuentra abierta la *Convocatoria de Becas de Excelencia del Gobierno de México para Extranjeros 2019!*

México te ofrece estudios en los niveles de especialidad, maestría, doctorado e investigaciones de posgrados, así como programas de movilidad estudiantil de licenciatura y posgrado. Las becas contemplan apoyos para manutención, inscripción y colegiatura, así como seguro médico. Los detalles sobre los requisitos, instituciones participantes y demás información relevante pueden ser consultados directamente en la página electrónica: <https://bit.ly/2bPn2c2>.

Las postulaciones deberán realizarse electrónicamente a través del Sistema de Gestión de Cooperación Académica (SIGCA) (<https://sigca.sre.gob.mx/login>) durante la vigencia de esta Convocatoria.

Fecha Límite: 28 de septiembre de 2018



PROGRAMAS DE LICENCIATURA EN POLÍTICA Y ADMINISTRACIÓN PÚBLICA Y DE RELACIONES INTERNACIONALES

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) de México, invita a estudiantes de licenciatura y posgrado de Latinoamérica a participar en el Segundo Concurso Latinoamericano de Ensayo Universitario: *El acceso a la información pública como herramienta para el fortalecimiento de la democracia*. Se premiarán los tres mejores ensayos en la categoría de licenciatura y posgrado.

¡Comparte y difunde esta oportunidad!

Más información en: concurso.inai.org.mx/latinoamericano/

Fecha Límite: 31 de agosto de 2018.



UN RATICO EN MÉXICO



Te invitamos a sintonizar nuestro programa *Un RaTico en México* en el cual Margarita Valero, Óscar Holguín y Arturo Valencia, conversan sobre temas relevantes de nuestra historia, actualidad y cultura con artistas, escritores, intelectuales, científicos, políticos, empresarios, miembros de la comunidad y distintos y distinguidos invitados mexicanos que visitan Costa Rica. Escúchanos todos los miércoles a las once de la mañana por Radio UCR 870 de AM (<http://bit.ly/2jE1LVJ>), con repetición los sábados a las ocho de la mañana por Radio Universidad de Costa Rica 96.7 FM (<http://bit.ly/2wq1Aj0>).

ACTIVIDADES DE LA EMBAJADA

A inicios del mes de julio participamos en la edición 2018 de la Marcha de la Diversidad que tuvo lugar en San José. Por tercer año consecutivo, respondimos a la convocatoria que nos hicieron los organizadores para integrar el bloque diplomático junto a las representaciones de Alemania, Argentina, Canadá, Chile, Estados Unidos, España, Francia, Israel, México, Países Bajos, Reino Unido, Suiza, Unión Europea, así como el Sistema de Naciones Unidas con todas sus agencias. Nuestro contingente estuvo conformado por funcionarios y personal local de nuestra representación, representantes del Centro de Estudios Mexicanos UNAM Costa Rica, familias de la comunidad mexicana en Costa Rica y amigos de México. Nuestro país está comprometido con la promoción al respeto a los derechos humanos y hace esfuerzos para promover sociedades más justas y libres de discriminación. ¡Muchas gracias a los organizadores por invitarnos! ¡Juntos, pintamos San José de colores!



Se celebró del 40 aniversario de la entrada en vigor de la Convención Americana sobre Derechos Humanos y de la creación de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. En

dicho evento participaron el juez presidente de la Corte Eduardo Ferrer MacGregor, el presidente de Costa Rica Carlos Alvarado Quesada, así como del secretario general de las Naciones Unidas, Antonio Guterres, la comisionada

presidenta de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, Margarette May Macaulay, y de los presidentes de las Cortes Europea y Africana de Derechos Humanos, los jueces Guido Raimondi y Agustino S.L. Ramadhani. El gobierno de México patrocinó la participación del ex presidente del Tribunal, Sergio García Ramírez, quien participó junto con otros expresidentes y expresidenta de la Corte en un panel de discusión sobre los retos del Sistema Interamericano de Protección de los Derechos Humanos.

Junto con un grupo de jóvenes beneficiarios de los programas de Aldeas Infantiles SOS, visitamos la planta Puente de Piedra de la empresa CEMEX ubicado en la Uruca. Durante esta visita, los chicos pudieron conocer el proceso de producción y distribución de los productos, así como las medidas de seguridad y calidad que implementa la empresa. CEMEX abrió operaciones en Costa Rica en 1999, actualmente manufactura más de 15 productos y servicios en el sector construcción y genera aproximadamente 5,500 empleos remunerados. ¡Gracias por acompañarnos!



El embajador Melquíades Morales Flores visitó a la ministra de Economía, Industria y Comercio, Victoria Hernández, con quien charló sobre las actividades de las empresas mexicanas en Costa Rica y exploró mecanismos para obtener el máximo de provecho a nuestra intensa relación bilateral.

EXPO UNIVERSAL 2018



A principios del mes de julio, el embajador Melquíades Morales Flores asistió a la Expo Universal 2018, evento organizado por la Distribuidora Universal de Alimentos con el fin de aglomerar a los principales proveedores para la industria de panificación y repostería. El evento contó con la participación especial de la empresa mexicana Chantilly y su representante Gabriela Corona, empresa que

tiene más de 45 años de presencia en México y que actualmente se está abriendo paso en el mercado de la región. Durante el evento se realizó el concurso *Chantilly y Universal te llevan a México*, el cual consistía en la demostración de habilidades en la decoración y preparación de repostería y pastelería con materia prima Chantilly. La ganadora del premio fue la costarricense Susán Bonilla González. ¡Muchas felicidades a Susán y éxito a Chantilly!

OMNILIFE COSTA RICA



A mediados del mes de julio tuvimos el agrado de recibir en la embajada de México al señor Jorge Robledo, Gerente General de Omnilife Costa Rica, y al señor Cristian Rodríguez, Distribuidor Diamante, quienes conversaron con el embajador Melquíades Morales acerca de los logros y desarrollo de la empresa Omnilife desde su llegada a Costa Rica. Omnilife es una empresa

de origen mexicano que fundada por el señor Jorge Vergara, con el objetivo de fabricar y comercializar productos nutricionales mediante el sistema de multidesarrollo. Omnilife cuenta con dos plantas de manufactura una en Jalisco, México y en Cali, Colombia, desde donde se abastecen a más de 20 países. En Costa Rica, la empresa se ha consolidado como uno de las principales proveedores en esta gama de productos y ha logrado colocar más de 150 productos ¡Enhorabuena Omnilife y muchas gracias por la visita!

EL CONSULADO A TU LADO

PREGÚNTALE AL CÓNSUL: ¿QUÉ NECESITO PARA REALIZAR MI REGISTRO CONSULAR Y OBTENER LA MATRÍCULA CONSULAR?

Si quieres obtener tu matrícula consular, debes cumplir con los siguientes requisitos:

- Solicitar una cita a través del sitio [MEXITEL](#).
- Acudir personalmente a la Sección Consular de la Embajada de México presentando los siguientes documentos:
 - Acta de nacimiento mexicana o pasaporte mexicano vigente y una fotocopia.
 - Identificación oficial vigente con fotografía y una fotocopia (puede ser pasaporte, credencial para votar, cédula profesional, cartilla militar o cédula profesional).
 - Comprobante de domicilio de Costa Rica a nombre del interesado y una fotocopia. En caso de dependientes, es decir hijos, esposo (a), según sea el jefe de familia, deberán acreditar el vínculo que tienen con la persona que aparece en el comprobante de domicilio con algún documento oficial. Los comprobantes de domicilio aceptables son: recibos de luz, agua, teléfono, celular, internet, cable, suscripciones de revista, suscripciones de periódico, contratos de alquiler de vivienda, estados de cuenta bancarios con dirección, entre otros documentos. Si no cuentas con ninguno de los anteriores, deberás presentar el contrato de arrendamiento o una constancia de la persona que te alquila, debidamente firmada y acompañada de una copia de la identificación de la persona que firma la constancia, así como de algún comprobante de los mencionados anteriormente a nombre de la persona.

NOTA DEL MES

Si quieres obtener tu *pasaporte*, tu *matrícula* o *registro consular*, *visas* o tu *credencial para votar*, debes programar obligatoriamente una cita a través del sistema MEXITEL en el enlace siguiente:

<https://mexitel.sre.gob.mx/citas.webportal/>

MEXITEL es el portal de la Secretaría de Relaciones Exteriores mediante el cual puedes obtener una cita para realizar algún trámite en nuestro consulado. Al obtener tu cita por MEXITEL ahorras tiempo y esfuerzo ya que no debes acudir antes al consulado solamente para obtener información o programar una cita.

Los pasos principales a seguir para obtener tu cita son los siguientes:

Paso 1. Da clic en crear una cuenta.

Paso 2. Cerciórate de elegir la opción MEXITEL (Embajadas y Consulados), ya que uno de los errores más frecuentes es seleccionar la opción para realizar trámites en territorio nacional.

Paso 3. Selecciona la representación y el trámite requerido.

Paso 4. Selecciona en el calendario uno de los días disponibles.

Si tu cita fue realizada correctamente se generará un comprobante que deberás presentar el día que acudas a la misma. Es conveniente que antes de hacer tu cita ingreses a nuestro [sitio web](#), al apartado de la Sección Consular/trámites, donde podrás buscar los requisitos para realizar el trámite que desees. Revisa también las secciones *Preguntas frecuentes* y *Pago de derechos*.

Protección y Asistencia Consular
La Sección Consular de la Embajada de ayuda si necesitas orientación en:

- Protección Consular:** Atención de emergencias, Asistencia de personas con discapacidad, Asistencia de personas con enfermedades crónicas, Asistencia de personas con problemas de salud mental.
- Asistencia Consular:** Asistencia de personas con problemas de salud mental, Asistencia de personas con problemas de salud física, Asistencia de personas con problemas de salud emocional.

Embajada de México en Costa Rica
Teléfono: (506) 2222 1111

SRE
SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES

Embajada de México
Calle de la Libertad y Calle de la Unión

Tu Consulado está para ayudarte

Si necesitas asistencia o protección consular, visita tu Consulado más cercano.

Embajada de México en Costa Rica
Teléfono: (506) 2222 1111

SRE
SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES

Embajada de México
Calle de la Libertad y Calle de la Unión

CIAM
CENTRO INTEGRADO DE ATENCIÓN MÉDICA
Teléfono: (506) 2222 3333

INSTITUTO CULTURAL DE MÉXICO EN COSTA RICA

ACTIVIDADES DEL ICMCR



El pasado 18 de julio se realizó la presentación del libro *Cinco sabores tradicionales mexiquenses: Cocina mazahua, otomí, nahua, matlatzinc* y

tlahuica de Leonor Cano Garduño, licenciada en Antropología Social, subdirectora de Atención a la Familia del DIF del Estado de México. La obra es la compilación de platillos autóctonos de la región mexiquense con la intención de despertar el interés por el tema de la cocina tradicional y sus bondades en el ámbito de desarrollo sostenible, respetando a las cocineras tradicionales como continuadoras y multiplicadoras de prácticas ancestrales.

platillos mexicanos, orquestados por el Chef Mexicano Juan Miguel Prada, que instruyó a los chefs costarricenses a disponer de dos o tres platillos en cada menú. La muestra se ofreció hasta el 12 de agosto de 2018.



Del 29 de julio y hasta el 31 de septiembre se presenta la exposición *Huicholes: un pueblo que camina hacia la luz* en el Instituto Cultural de México, la cual se compone de 23 piezas elaboradas por artesanos huicholes, muestra

que tiene la finalidad de difundir a esta extraordinaria cultura mexicana que ha sabido crear su propia cosmogonía a partir de un arte muy particular elaborado a partir de estambre de colores brillantes que lo distingue del resto de las culturas mexicanas. La muestra ha sido visitada por más de 500 personas año y se espera que al final acuda un estimado de 2500 personas.



Asimismo, en un proyecto conjunto con la Asociación de Restauranteros de Barrio Escalante, el 26 de julio se realizó la inauguración de la 3ra. Muestra Gastronómica Mexicana en el teatro de Barrio Escalante. Los 19 restaurantes participantes del Paseo gastronómico la luz, presentaron una gran diversidad de

restaurantes participantes del Paseo gastronómico la luz, presentaron una gran diversidad de

AGENDA CULTURAL

Instituto Cultural de México en Costa Rica

AGOSTO

Talleres regulares

- Martes 11pm: El destino Alcatraz
- Sáb. 8pm: Cocina Mexicana
- 10pm: Cocina Mexicana
- 12pm: Cocina Mexicana
- 1pm: Cocina Mexicana
- 1pm: Cocina Mexicana
- 1pm: Cocina Mexicana
- 1pm: Cocina Mexicana

Miércoles 1	8am - 5pm	Miércoles 11	7pm - 9pm	Jueves 23	7pm - 9pm
Talka: Introducción al programa de ampliación de la oferta cultural de \$500		Presentación de libro: <i>El libro de los Chiles</i>		Conferencia: El legado de los huicholes	
Viernes 3	7:30pm - 8:30pm	Jueves 9	7pm - 9pm	Viernes 24	8pm - 1pm
Conferencia: <i>El libro de los Chiles</i>		Presentación de libro: <i>El libro de los Chiles</i>		Taller de autorretrato: <i>Presentación de los libros</i>	
Sábado 4	2pm - 5:30pm	Mar 14	7pm - 9pm	Domingo 26	8am - 6am
Evento: <i>El libro de los Chiles</i>		Presentación de libro: <i>El libro de los Chiles</i>		Commemoración: <i>El libro de los Chiles</i>	
Domingo 5	10am - 4pm	Jueves 16	9am - 10am	Lunes 27	7pm - 9pm
Evento: <i>El libro de los Chiles</i>		Exposición: <i>El libro de los Chiles</i>		Inauguración exposición: <i>El libro de los Chiles</i>	
Lunes 6	7pm - 9:30pm	Viernes 17	7pm - 9pm	Miércoles 29	7pm - 9pm
Commemoración: <i>El libro de los Chiles</i>		Conferencia: <i>El libro de los Chiles</i>		Commemoración: <i>El libro de los Chiles</i>	
Martes 7	7pm - 9pm	Sábado 18	7pm - 9pm	Jueves 30	5:30pm - 8:30pm
Presentación de libro: <i>El libro de los Chiles</i>		Conferencia: <i>El libro de los Chiles</i>		Evento: <i>El libro de los Chiles</i>	

